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大多数观众或许无法单凭
长相，从《神奇动物：邓布利多
之谜》认出麒麟。但事实上，关
于麒麟的外貌，中国自古以来
的记载就各不相同。譬如，据
《瑞应图》记载，麒麟的长相是
“羊头，狼蹄、圆顶，身有五彩，
高一丈二尺”。《尔雅·释兽》则
说它长着“磨（即麟），麋身，牛
尾，一角”。在漫长的历史中，
人们关于麒麟的想象也一直在
发生变化。战国时期的错银铜
双翼神兽是迄今出土的年代较

久远的麒麟形象艺术品，顾名
思义，麒麟当时已经拥有了双
翼。到了后来，麒麟的长相越
来越威武，有的甚至从羊头变
成了狮头、龙头。

《神奇动物：邓布利多之
谜》的视效总监克里斯蒂安·曼
兹曾透露过自己创作麒麟的思
路：“麒麟自古存在着许多不同
版本的描绘：它可能形似鹿，有
的描述中有角，有时没有，有些
描绘中它长着狮头……但我们
希望，我们所创造的神奇动物

看上去就像超脱于任何人类现
实的一种存在。”

虽然没有采用任何一种
中国观众熟悉的麒麟长相，但
这部最新的《神奇动物》中的
神兽却似乎得到了多数观众

的认可。羊城晚报全媒体记
者观察豆瓣、淘票票和猫眼等
平台的观众评价，发现虽然大
家对这一部《神奇动物》褒贬
不一，却鲜有人对麒麟的外形
表示不满。

《神奇动物》一部不如一部？
资深哈迷：检验“真爱”的时候到了！

羊城晚报记者 李丽
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在上周末公映的《神奇动物：邓布利多之谜》中，该系
列又一只全新的神奇动物亮相了。中国观众欣喜地发
现，它竟是人人皆知的东方神兽麒麟。事实上，这已是
《神奇动物》系列推出的第二只中国神奇动物，在上一部
《神奇动物：格林德沃之罪》中，来自《山海经》的神兽驺
吾也曾帮助过身处困境中的正义魔法师们。

虽然片中麒麟的长相跟国人的印象不尽相同，但它
却是第三部《神奇动物》中不折不扣的主角。而且，相比
过去西方电影对东方元素的刻板运用，这一次他们对中
国传统文化的认识似乎有了一点进步。

通过上一部《神奇动物：格
林德沃之罪》，海外观众还认识
了来自中国《山海经》的神奇动
物驺吾。《山海经·海内北经》记
载：“林氏国 ，有珍兽，大若虎，
五采毕具，尾长于身，名曰驺
吾，乘之日行千里。”在片中，正
义的魔法师们便利用驺吾“日
行千里”的特性，来了一把穿越
时空之旅。

值得一提的是，《神奇动
物：格林德沃之罪》也没忘记驺
吾的仁兽特质。纽特用一根逗
猫棒就收服了驺吾的情节，便
充分展现了其威武外表下可爱

善良的本性，令观众忍俊不禁。
据悉，《哈利·波特》及《神

奇动物》系列的编剧 J.K. 罗琳
是中国奇书《山海经》的忠实粉
丝。这使得她屡屡把中国神话
元素放入自己的作品里。值得
一提的是，这次《神奇动物：邓
布利多之谜》中小麒麟的出生
地，专门被放在了中国广西的
德天瀑布和漓江，拍摄团队用
无人机取景后，再用特效做出
桂林山水的壮美场景。

除了《神奇动物》系列，有
望在年内上映的动画片《小黄
人大眼萌》系列的第二部《小黄

人大眼萌：神偷奶爸前传》也将
有浓厚的中国文化元素。杨紫
琼加盟配音，塑造功夫高强的
针灸师——周大师。

网友“撕家的兔子”评论
道：“在过去‘中为洋用’的电
影里，让我感到惊喜的只有

《功夫熊猫》。但从《神奇动
物》系列里，我再次感受到了
西 方 人 理 解 中 国 文 化 的 用
心。听说这个系列会拍足五
部，希望接下来的两部里，我
还能继续看到来自中国的神
奇动物。”

《神奇动物：邓布利多之
谜》中，其实有两个“秘密”。其
一是邓布利多和格林德沃这两
位势不两立的大魔法师，曾在
青年时代有过深厚的友谊。其
二便关乎中国神兽麒麟，片中
它是极度纯洁的化身，因此魔
法世界历来都有用麒麟来选择
联盟领袖的传统。心存邪念的
黑暗魔法师格林德沃自然通不
过麒麟的考验，于是故事一开
始他便派手下追捕刚出生的小
麒麟。没想到，麒麟是双生子，
因此邓布利多和纽特等正义魔
法师们在这一集的最大任务就
是保护剩下那只没被格林德沃
捉走的小麒麟。

除了出生就被追杀的开场
大戏，麒麟的重头戏还体现在
终场之前。格林德沃杀了捉来
的那只小麒麟，用麒麟血强化
了自己的能力，再用魔法让其
实已经死去的小麒麟选了他当
领袖。但他的阴谋被邓布利多
等人保护的小麒麟戳穿——众
目睽睽之下，小麒麟单膝跪在
了邓布利多面前……

在片中，神奇动物学家纽
特介绍：“这是麒麟，它是一头
仁兽。”这与中国人的传统认
知相符。“麒麟踏祥云，人间百
难消”，传说中来自应龙血脉
的麒麟与龙、凤、龟、貔貅并称
为五大瑞兽。除此之外，麒麟

也是著名的仁兽。《征祥记》有
云 ：“ 麒麟者 ，牡曰麒 ，牝曰
麟。许云仁宠，用公羊说，以
其不履生虫，不折生草也。”也
就是说，麒麟生性仁慈，既不
会踩活着的虫子，也不会折断
有生命的花草。

《神奇动物：邓布利多之
谜》中“麒麟择主”的剧情，则

能在《公羊传》中找到对应。
麒麟“非明王不出”，“有王者
则至，无王者则不至”，意思便
是麒麟只有在圣明君主在位
时才会出现。前些年热播的
中国古装剧《琅琊榜》里，也有

“麒麟择主”的剧情，剧中的
“麒麟”指的是有着“麒麟之
才”的梅长苏。

麒麟的长相
不符合印象但能够接受
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麒麟的选择
极度纯洁的仁兽认可邓布利多

驺吾的反差萌
非常威武但“臣服”于逗猫棒

“吃瓜”变“吃人”
“围观”变“围攻”

“吃瓜”为何跑偏？
网络热词“吃瓜”，用来比喻

以事不关己的态度讨论八卦丑
闻、围观个人隐私的行为。客观
来看，社交网络时代的“吃瓜”既
是娱乐方式，也是社交方式，某种
程度上有助于引发公共讨论、带
来意见表达的多元化。但一段时
间以来，“吃瓜”跑偏，谣言滋生，
大量低俗、虚假信息占据公众注
意力，“吃瓜”变“吃人”，“围观”
变“围攻”，给网络空间治理、社
会治理带来新困扰。

“吃瓜”成瘾
“扒皮”越界

南京市民王女士是个文艺青
年，也是最早一批的豆瓣用户。
因为喜欢一名艺人而沉迷在微
博、豆瓣等社交媒体上看营销号

“爆料”，跟着自媒体“吃瓜”。她
告诉半月谈记者：“我也知道浪费
时间，但就是一个接着一个停不
下来，跟追真人秀、电视剧一样欲
罢不能。我提醒自己太耽误事
了，但很难戒断。”

沉迷吃瓜不能自拔的网民不
在少数。微博热搜曾有一个3亿
多阅读量、2.6万原创的话题＃吃
瓜耽误了你哪些事＃，人们在这
个话题里分享因吃瓜耽误学习、
耽误工作、耽误家务的经历，自嘲

“像极了瓜田里上蹿下跳的猹”。
不仅如此，伴随“吃瓜”文化兴

盛，娱乐圈这块“瓜田”沃土开始供
不应求，网民将八卦的对象泛化至
网红甚至是素人的个人隐私。

例如，某新冠病毒感染者的
流调显示其一天出入 3 个夜店，
网民以“吃瓜”为由深挖、曝光其
私生活；高校学生在教室发生亲
密行为被监控拍下，网民以“吃
瓜”为由大量转载视频，被删后又
以网盘加密链接标价出售；部分
公众胃口越来越大，网络上“扒
皮”“扒私”“扒坟”现象泛滥。一
些网民在发现身边的事情后，会
立刻以“吃到一个瓜”扩散出去，
丝毫不觉得越界。

“瓜熟蒂落”？
暗藏隐忧

从正向意义来看，“吃瓜群众”
所形成的参与式网络围观，通过新
媒体渠道对事件的还原，在一定程
度上起到了舆论监督的作用。但
负面效应是，一些媒体和个人为了
追逐相关的流量红利，变相生产次
生话题，随着商业逻辑的带入，公
共议题的讨论不免会走向极端。

——利益化，从种瓜、传瓜到
吃瓜已经存在成熟的产业链。一
位艺人经纪告诉半月谈记者一套

“种瓜”流程——豆瓣“养蛊”（即刻
意放出似是而非的假消息吊起网
民胃口），再借微博、今日头条等平
台发酵，然后在知乎、B站等输出
讨论观点。连环套路下，公众注意
力的流量密码就被“拿捏”了。

——工具化，以“吃瓜消遣”
为名设置议题、带偏舆论。在一
些热搜榜上，常见明星代孕弃子、
网红家暴出轨、素人隐私泄露视
频之类的事件和信息。有关专家
指出一种现象值得警惕，即利用
大众对“瓜”的八卦心理，设置争
议性议题，比如男女对立、阶层对
立，以“吃瓜消遣”为由带节奏，
反向绑架公众注意力。

——极端化，重声讨轻求证，
易被情绪裹挟。2021年10月，短
视频平台一名网红袒露轻生念头
后，一些“吃瓜群众”起哄，她在镜
头前喝下农药，自杀身亡。一些未
知真假的“吃瓜”事件中，部分网民
热衷于声讨，而非求证；当一些谣
言被合法删除，网民却解读为“不
可说的秘密”，拒绝相信澄清。

专家指出，在这种特定的舆
论场，人们对信息是否真实等并
不在乎，易被情绪裹挟；还有一些

“吃瓜”者，渴望通过窥探、评价
他人生活来获取自我认同，或者
发泄现实不满，形成庞大声量。

加强事实供给
放大理性声音

如今，众多网民自称“吃瓜群
众”。受访专家认为，要警惕“吃
瓜”文化愈演愈烈，加剧谣言滋
生，推倒个人隐私与社会谈资之
间的“隔离墙”，激发出不受约束
的窥私欲、攻击欲，要避免“吃
瓜”变“吃人”，“围观”变“围攻”。

一方面，应着重放大舆论场
理性声量。另一方面，要增强事
实信息和严肃内容曝光度。

有网民指出，平台的热搜榜题
目设定往往似是而非，能够提供准
确清晰新闻事实的媒体往往不在前
排展示，网民能够看到的大多是营
销号和各类大V的调侃、指责和发
泄。平台应该给予事实信息更多曝
光权重和置顶资源，让公众在真相
的基础上思考问题。（据半月谈）

护树罗锅抱着魔杖逃跑

纽特保护着小麒麟

麒麟1

气翼鸟带着纽特飞行

上一部中纽特用逗猫棒收服了驺吾

拍摄团队用无人机取景后，再用特效做出桂林山水

邓布利多兄弟

小麒麟认可邓布利多

从 7.7 分到 7.0 分到 6.3 分，J.K. 罗琳的魔法新世界《神
奇动物》系列在豆瓣口碑上走起了下坡路。近一半的观众
为这部最新的《神奇动物：邓布利多之谜》打了三星，有人
评价“看不懂”“神奇动物太少”“希望下一部换导演”。

《神奇动物：邓布利多之谜》真有那么差劲吗？羊城晚
报记者采访了两位资深哈利·波特粉丝，她们表示自己有
不同看法。哈迷“小白”和“梅七”从 2002 年问世的《哈利·
波特》系列追到如今的《神奇动物》系列，对影片中的每个
细节都了如指掌。她们认为，那些给差评的观众，可能并
没有完全领会这个系列的妙处。

黑暗魔法师格林德沃

神奇动物少？
它们只是不会说话

羊城晚报：这部《神奇动物：邓
布利多之谜》观众普遍评价不高，
你们觉得这是为什么？

小白：其实从上一部《神奇动
物：格林德沃之罪》就开始有差评
了。听说这一部《神奇动物》在美
国也不太受欢迎。我觉得这个系
列可以用来筛选谁才是真正的哈
迷——事实证明，真正理解这个魔
法世界的人才是少数。片子不受
欢迎的原因其实很简单，跟漫威那
种爆米花电影相比，这个系列的娱
乐性差一些。

梅七：作为影迷，我还挺喜欢
这一部的，甚至我都已经二刷了。
这一部其实有很多惊喜，比如嗅嗅
和护树罗锅已经不再是吉祥物，而
有了属于自己的战斗，那段护树罗
锅从高空掉落结果嗅嗅却只顾着
接金币的戏份很搞笑。

羊城晚报：有人问“神奇动物
在哪里”，觉得这一部里的神奇动
物戏份太少了。

梅七：我不赞同，但理解为什
么大家会这么觉得。相比第一部
神奇动物出场时的惊喜，这两部它
们看起来似乎没什么特别发挥。
有个关键问题在于，神奇动物没有
办法说话，它们都是静音的状态，
所以基本推动不了剧情。但大家
只要仔细看，其实它们的戏份并不
少。气翼鸟的出场就很特别，我没
想到它会用这么一种充气的方式
救纽特——它带着纽特在桂林山
水上飞翔的一幕特别帅！

羊城晚报：这一集里有个重要
的神奇动物来自中国，那就是麒
麟。你们认可麒麟的塑造吗？

小白：麒麟认圣主，这点跟我
们传统的认知是相符的。当然，它
的形象跟我们想象的有点不一样，
但我并没有觉得不能接受。看片
子的时候，我很顺畅地接受了麒麟
的设定。相比一些电影对东方元
素很刻意的运用，这两集《神奇动
物》对中国神兽的运用，我觉得没
什么违和感。唯一可惜的是桂林
山水没那么明显。

梅七：说实话第一次看到大麒
麟的时候，我觉得有点不习惯，长
得跟我想象的太不一样了。但看
到两只新生的小麒麟，我立刻就接
受了，因为它们真的太萌了！

打架不精彩？
他们心中默念咒语

羊城晚报：还有观众说，魔法
世界打架不精彩，就是大家用魔杖
挥来舞去的。你们觉得呢？

梅七：非要像超级英雄那样打
到地动山摇，动不动就毁掉半个城
市吗？你发现没，邓布利多每次打
架都很注意保护这个世界，他会用
魔法把自己和敌人带到世界的另一
面去打，这一点真的太棒了！另外，
如果大家跟我一样玩过《哈利·波
特：魔法觉醒》的手游就知道了，魔
法师每次挥动魔杖，背后其实都是
有一句咒语的，只不过电影里他们
没有把咒语念出口罢了！我随便数
一下，这次的《神奇动物：邓布利多
之谜》里就用到了火焰熊熊、阿瓦
达、随从显、门钥匙、气象咒、飞来

咒、除你武器……比如大麒麟被杀
的时候，大家可能只看到一道绿光
闪过，不明白为啥大麒麟就挂了。
但我们了解咒语的人就知道这是一
个阿瓦达“啃大瓜”，而且纽特当时
应该是用了统统加护的，只不过阿
瓦达威力太强，防护还是被破了。

羊城晚报：邓布利多用六个箱
子来迷惑格林德沃的桥段也被吐
槽了，很多人觉得没看懂这个计策
到底好在哪。

梅七：确实不能说没有 bug，
但因为魔法元素展现得不错，所以
我能够原谅。比如六个箱子里，有
三个箱子是被施了咒语的。还记
得其中一个箱子里飞出无穷无尽
的面包吗？这是用了复制咒，《哈
利·波特》系列里伏地魔藏魂器的
时候就用过。第二个箱子用了鬼
飞球，第三个箱子用了三本妖怪
书，都很有趣。

续集没必要？
只要真爱就会期待

羊城晚报：有人觉得《哈利·波
特》系列已经很完整，没必要再搞
出一个《神奇动物》系列来狗尾续
貂。你们的看法呢？

梅七：我觉得对于哈迷来说，
《哈利·波特》系列终结后是有失落
的，好像魔法世界从此消失了。《神
奇动物》或许没有《哈利·波特》那
么精彩，但它让我觉得魔法世界又
回来了，这就足够了。

小白：《神奇动物》相当于《哈
利·波特》的番外和前传，它继承了
《哈利·波特》系列的一部分，但大
家不能把两者等同来看。《哈利·波
特》是哈利和伏地魔的对决，《神奇
动物》则是上一代魔法师的对决。
其实关于邓布利多的秘密，在《哈
利·波特》第七部的时候就已经有
一定的描述。我觉得整个故事的
境界就是从这里上了一个台阶
——原来伟大如邓布利多，他也曾
经做错过事。对于我个人来说，我
很开心能在《神奇动物》里继续了
解邓布利多。

羊城晚报：《神奇动物》跟《哈
利·波特》相比最大的不同，可能是
主角不再是孩子了。

小白：没错。但其实从《哈利·
波特与凤凰社》开始，孩子就已经
进入了成人世界。从那时候开始，
《哈利·波特》电影风格就开始变得
暗黑和现实。到《哈利·波特与混
血王子》结尾，邓布利多死去的时
候，故事已经变得非常伤感。

羊城晚报：这一部《神奇动物：
邓布利多之谜》，不少观众觉得它
不光是魔法世界的故事，其实寓意
了真实的人类世界。

小白：很多人觉得格林德沃是
影射希特勒。其实不光是《神奇动
物》世界，我前阵子又重温《哈利·波
特》的书，也依然觉得很有现实意
义，这可能就是好作品的力量吧。

羊城晚报：你们会继续期待这
个系列的续集吗？

小白：当然！其实就跟超级英
雄电影的影迷一样，只要你投入了
这个宇宙，那么无论展现这个宇宙
的哪个角落，你都会觉得欣喜。作
为哈迷，我会期待任何有关这个魔
法世界的故事。

梅七：没错！下次我还是会穿
着我的狮院袍、带着魔杖去看电影！


